

## DOSIER PARA NOTA DE PRENSA INFORME CESA 2022

### PANORAMA ECONÓMICO

- ✓ *La economía aragonesa resiste las consecuencias de la guerra en Ucrania, aunque con menor fortaleza que la media española*
- ✓ *El sector servicios, con menor peso en la economía aragonesa, responsable del crecimiento económico*
- ✓ *La industria manufacturera aragonesa, menos perjudicada por el aumento de los costes energéticos, crece por encima de la media española*
- ✓ *Las presiones inflacionistas aumentaron por el shock energético, pero se atenuaron al finalizar el año, afectando más a la economía aragonesa.*
- ✓ *Dentro del plan de Recuperación NextGenerationEU, se alcanzó un gasto de 155 millones de euros de fondos MRR, con un grado de ejecución del 24% en Aragón*

El año 2022 comenzaba con **indicios positivos debido la mejoría de la situación epidemiológica** y las señales de **menores tensiones en las cadenas mundiales de suministro**, pero con un recalentamiento de precios aparentemente temporal. Sin embargo, en febrero de 2022, cuando la actividad económica aún no estaba totalmente recuperada, la economía mundial se vio sacudida por el estallido de las tensiones geopolíticas debido la invasión rusa a Ucrania.

La **actividad económica global se desaceleró** de forma significativa respecto al año anterior **debido a la incertidumbre** que provocó este **conflicto bélico** y sus consecuencias posteriores como la **persistencia de las presiones inflacionistas, causadas fundamentalmente por el alza de los precios energéticos y el consecuente endurecimiento de las políticas monetarias.**

A pesar de estos riesgos a la baja, la **economía mundial mostró una gran resiliencia** en este entorno adverso y complejo, con un **avance del PIB mundial en el año 2022 del 3,4%**, según el Fondo Monetaria Internacional (FMI)<sup>1</sup>.

La **fortaleza de los mercados de trabajo y las medidas de política fiscal** para combatir la crisis energética y la inflación, contribuyeron a sostener la actividad económica

---

<sup>1</sup> *World Economic Outlook. FMI. Abril 2023*

mundial, favorecida a finales del año 2022 por la **normalización paulatina de las cadenas de suministro global y la moderación gradual de los precios de la energía.**

El **PIB en Aragón se incrementó** en promedio anual un **5,0%** en el año 2022<sup>2</sup> respecto al año anterior, según las estimaciones trimestrales del Instituto Aragonés de Estadística (IAEST) ajustadas de efectos estacionales y de calendario, medio punto porcentual por **debajo de la media española (5,5%) pero por encima de la zona euro (3,5%).** La **primera mitad del año** estuvo marcada por el **levantamiento de las restricciones** asociadas a la **pandemia**, gracias a la masiva vacunación, que permitió una **intensa recuperación de la actividad económica.** En la segunda mitad del año, el crecimiento de la economía sufrió una acusada **desaceleración por los efectos de la invasión rusa a Ucrania.**

Por el **lado de la oferta**, el peso del VAB por sectores económicos **continuó reflejando la especialización del sector industrial y agrícola** de la **economía aragonesa**, a costa del **menor peso del sector servicios** en comparación con la economía española.

En cuanto al dinamismo mostrado en el año 2022 en relación al año 2021, el **único sector en Aragón que disminuyó su producción fue el agrario con un -1,3% (-1,0% España)** en promedio, **afectado por la repercusión** de no solo de la subida de los **costes energéticos sino de los fertilizantes y otros insumos**, así como la **adversa meteorología** condicionada por el cambio climático.

El **sector servicios** fue el sector que más creció su VAB en el año 2022, con una **evolución interanual del 5,8%**, tan solo siete décimas por debajo **de la media española (6,5%),** que también lideró el crecimiento sectorial. El dinamismo de los servicios explicó la **mayor parte del crecimiento** por el lado de la oferta sobre todo en la primera mitad del año **debido al levantamiento de las medidas restrictivas** asociadas a la pandemia.

La **Industria Manufacturera, la rama más importante del sector industrial y energético**, registró un **aumento de VAB del 5,5% en el año 2022**, superior en casi dos puntos porcentuales al **promedio nacional (3,9%).** Esta **evolución** se vio **favorecida** por la **mejora de las cadenas productivas y logísticas globales**, aunque **perjudicadas** por el **aumento de los costes energéticos**, especialmente para las más intensivas en energía. Especialmente relevante fue el ascenso anual del 17% de la producción anual (IPI) de la industria “Material de transporte”, la rama de mayor peso en la industria manufacturera de Aragón, siendo el tercer mayor ascenso entre el resto de ramas.

---

<sup>2</sup> Promedio de las tasas de variación trimestrales publicados por el IAEST en marzo de 2023.

En cuanto al VAB de la **construcción aumentó un 1,6%**, después de dos años consecutivos perdiendo producción, aunque en menor medida que la mejora en **España (4,1%)**. Este sector, que será el **principal beneficiario en la distribución sectorial** del gasto por el lado de la oferta **del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, se vio favorecido por el incremento de compras adelantadas de vivienda**.

En una combinación de peso y dinamismo se concluye que el **sector servicios en Aragón fue responsable del 68% del crecimiento anual** de la economía aragonesa en 2022, **aunque en menor medida que en España (80%)**, seguido de la rama de la **industria manufacturera, con el 18% del crecimiento** de la **economía aragonesa**, muy superior al de la **media española (8%)**.

Como indicadores coyunturales de la economía aragonesa, se destacan los siguientes:

- **En relación al empleo.** La **afiliación en alta al sistema de la Seguridad Social** en el año 2022 registró un **incremento medio anual del 2,4%** de afiliaciones en relación al año 2021, con menor intensidad que en España (3,9%). Gracias a este avance, se alcanzó la **cifra promedio de casi 587.000 afiliados en Aragón, que superó en 2,1% a la cifra prepandemia del año 2019 (España 3,9%)**.

- **En relación a los precios.** El **Índice de Precios al Consumo en Aragón (IPC)** en el año 2022 **creció en media un 9,0 %** a diferencia del 3,4% del año anterior, con un diferencial de seis décimas por encima del promedio nacional (8,4%). La inflación subyacente o estructural tuvo un incremento medio de 5,2%, en el año 2022, más de 4 puntos porcentuales superior a la del año 2021.

Como consecuencia del shock energético, **los precios industriales en Aragón ascendieron un promedio del 32,0%, por debajo de la media española (35,5%)**, alcanzando el **máximo registro de su serie histórica** desde el año 2002, según el Índice de Precios Industriales (IPRI).

- **En relación al equilibrio exterior.** El sector exterior marcó **máximos históricos en exportación e importación de bienes** en el año 2022, por encima del año 2021 que también fue de récord. Las exportaciones en Aragón **ascendieron casi un 14%** y las **importaciones más de un 20%** durante el año 2022 en relación al año anterior<sup>3</sup>, con un dinamismo inferior al mostrado por los mismos agregados a nivel nacional (22,9% y 33,4%, respectivamente). Como resultado, El **saldo comercial de la economía aragonesa** en el año 2022 registró un superávit de más de **1.700 millones de euros, por debajo en más de un 22%** al superávit del año anterior (casi 2.200 millones). En

---

<sup>3</sup> Estas cifras se refieren a variaciones nominales, en términos reales hubieran sido mucho menores descontando el elevado efecto de los precios debido a la inflación.

España, sin embargo, el déficit español alcanzó casi los 70.000 millones, que prácticamente se triplicó, debido al aumento del déficit energético.

▪ **En relación al saldo presupuestario.** El Gobierno de Aragón cerró el año 2022 con un **déficit de 392 millones de euros**, un **-0,9% del PIB**, superior al déficit de **26 millones de euros** del año **2021 (-0,1% del PIB)**.

Según la Cuenta General elaborada por la Intervención General del Gobierno de Aragón, la **suma de los ingresos** reconocidos en la ejecución de los fondos del **Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR) del ejercicio 2022 y 2021** ascendieron a **648 millones de euros**, de los cuales **se gastaron 155 millones**, lo que elevó el grado de ejecución de casi el **24%**. Por áreas, **la ejecución más elevada** correspondió a **“Turismo”** y **“Política Científica, Tecnológica e Innovación”** con un **75%** cada una y **“Empleo”** con más del **73%**.

## PANORAMA LABORAL

- ✓ *Segundo año de crecimiento consecutivo de la ocupación en Aragón*
- ✓ *La tasa de paro aragonesa se sitúa entre las más bajas de España*
- ✓ *La reforma laboral favorece la reducción del empleo temporal. Aragón presenta una temporalidad inferior a la del conjunto del país*

El **comportamiento del mercado laboral** en el **ámbito europeo y nacional** ha sido **positivo en términos generales**. Esto se debe, en gran medida, a la extensión de la **vacunación** dentro de su población, al funcionamiento de las medidas de **protección frente a la pandemia** que irrumpió en marzo de 2020 y a la aplicación de un instrumento de recuperación como el de los **fondos NextGenerationEU**. Se ha dado un notable **aumento de los empleos estrechamente vinculados con la digitalización de la economía**, la cual se ha acelerado en los últimos años. La ocupación en la **industria manufacturera ha tenido un crecimiento menor**, siendo inevitable constatar los **problemas de suministros** derivados de la política de **“COVID cero” de China**, una de las primeras potencias mundiales que abastecen al tejido industrial europeo. Además de lo anterior, ha tenido una especial repercusión la **guerra en Ucrania**, provocando una **crisis energética** por la dependencia europea del gas ruso y frenando la llegada de productos agroalimentarios que se importan de ambos países. Este conflicto ha sorprendido a los países miembros de la UE-27 en pleno proceso de transición ecológica y descarbonización.

Este ha sido el **segundo año de crecimiento consecutivo de la ocupación**, tras el freno que supuso el inicio de la pandemia de COVID-19 en 2020. No obstante, en el **caso aragonés** este se ha producido a un **menor ritmo** si se compara con 2021. La **población ocupada española (3,1%)** ha crecido por encima de la media de la UE-27. En **Aragón esa subida ha sido del 0,9%**.

El **descenso del desempleo** en **Aragón** fue menos acentuado que a nivel nacional, pero mantiene una **tasa de paro (9,4%)** muy por debajo de la media española (12,9%), situándose entre las **cifras más bajas de todas las autonomías españolas**, solo por detrás del País Vasco (8,6%).

La **tasa de desempleo de la población joven** de la comunidad (menores de 25 años) **ha bajado del 24,9% al 24,0%**, presentando un **mejor dato que el promedio nacional (29,8%)**. **Los niveles de ocupación de la juventud aragonesa (27,9%) sobrepasan en más de dos puntos a los del conjunto del país (25,7%)**, pero guardan una distancia considerable respecto a la UE-27. A esto hay que sumar que la estabilidad laboral es menor en este grupo de edad, si se toman como referencia indicadores como la temporalidad o la parcialidad.

**La dinámica positiva del empleo se ha reflejado en indicadores referidos a su estabilidad.** La **proporción de personas ocupadas con jornada parcial ha retrocedido** ligeramente, gracias a la caída de 1,5 puntos porcentuales entre la población femenina ocupada. La tasa de parcialidad es del 14,2% en la comunidad (13,5% en el conjunto del país). Por su parte, **la temporalidad se ha reducido considerablemente con la entrada en vigor de la reforma laboral.** Esto ha conllevado la desaparición de los contratos temporales por obra o servicio determinado, o unas condiciones más restrictivas para aquellos por circunstancias de la producción. El porcentaje de población asalariada aragonesa con contratos temporales (19,8%) disminuyó 4,8 puntos porcentuales durante 2022, manteniéndose por debajo del promedio estatal (21,1%).

El comportamiento del mercado de trabajo ha propiciado una **rebaja de la conflictividad laboral**. En 2022 se han llevado a cabo 27 huelgas en Aragón (20 menos que el año anterior). **La cifra de huelgas efectuadas bajó un 42,6%, haciéndolo también el número de trabajadores participantes (-49,2%) y las jornadas no trabajadas (-19,9%)**. Asimismo, se ha mantenido **la tendencia a la baja del número de personas inmersas en expedientes de regulación temporal de empleo (ERTE)**, así como de las empresas afectadas. La población trabajadora en ERTE alcanzaba las 1.538 personas a 31 de diciembre de 2021 y a 493 empresas. El descenso ha sido prácticamente continuado en 2022, acabando el año con 489 personas trabajadoras y 91 empresas.

## PANORAMA SOCIAL

- ✓ *El saldo migratorio aragonés retoma cifras positivas en 2022*
- ✓ *La cobertura de desempleo sube por encima de la media nacional*
- ✓ *Desciende la tasa de pobreza y la desigualdad en Aragón*
- ✓ *La población aragonesa disfruta de mejores condiciones de vida que el conjunto del país*

La buena dinámica del mercado de trabajo se ha traducido en un **descenso de las prestaciones por desempleo**, tanto a nivel nacional (-13,5%), como en el ámbito aragonés (-5,1%). El número de beneficiarios aragoneses de dichas prestaciones se ha reducido en 2.000 personas respecto a 2021. La **tasa de cobertura** de las prestaciones por desempleo ha alcanzado el 67,8%, 4,9 puntos por encima de la media nacional (62,9%). En relación al año anterior, ha supuesto un **aumento** de casi 10 puntos en el ámbito aragonés (58,1% en 2021) y de 2 puntos más en el estatal (60,9%).

La estimación del número de defunciones semanales, publicada por el INE, constata un **aumento de la mortalidad en 2022**, con un total de 15.358 defunciones, un 6,0% más que en 2021 (la variación interanual está por encima del 3,0% en el caso de España). Esta evolución, junto al **balance negativo de la natalidad** (en torno a un 4,0% por debajo de la del año pasado, un total de 9.103 nacimientos), señala un **retroceso del crecimiento vegetativo** (-6.255 personas). **El último padrón** contabiliza un total de 1.326.315 habitantes, con una **estabilización de sus efectivos** respecto al año anterior (54 personas más que en 2021). En cuanto al **saldo migratorio con el extranjero**, este presentaba cifras negativas en el primer semestre de 2021 (-16.235 personas más), mientras que en el mismo periodo de 2022 **es claramente positivo** (4.801 personas más).

En el **barómetro sanitario** se evidencia el **impacto que el COVID-19** ha tenido en la valoración que ofrece la ciudadanía sobre el sistema sanitario. Entre 2019 y 2022 la **proporción de población** aragonesa que lo **evalúa positivamente se ha reducido**, pasando de 8 a 6 personas de cada 10. Por el contrario, se ha elevado el número de usuarios (de 2 a 4 personas de cada 10) que opinan que deben realizarse cambios fundamentales en el sistema sanitario o hay que rehacerlo. Asimismo, la valoración de la atención recibida por tipos, ha retrocedido igualmente, sobre todo en lo que se refiere a la atención primaria y a la especializada. Las urgencias y la atención hospitalaria han registrado mínimos cambios, lo que se puede entender como un reconocimiento al

personal sanitario que ofrecía dicha atención en los momentos más críticos de la pandemia.

El **peso de la formación postobligatoria y superior** en la población aragonesa sigue situándose **por encima del promedio nacional, aunque por debajo de la UE-27**. Pese al ligero repunte de la cifra de **jóvenes** (de 15 a 29 años) **que ni estudian ni trabajan, Aragón baja del 10,0%** y registra **valores más positivos que la media europea y nacional**.

Las **emisiones de gases de efecto invernadero de los sectores regulados ha subido** hasta los 3,2 millones de toneladas de CO2 equivalente, aunque su tendencia ha sido claramente a la baja en el último lustro. En la evolución de 2022 ha sido fundamental el avance de la generación por ciclo combinado. El cierre progresivo de centrales térmicas en España ha implicado una **mayor presencia del ciclo combinado** en nuestro mix energético. En dicho contexto se enmarca la **tendencia creciente de las emisiones por combustión de gas natural para la generación eléctrica** en Aragón. Paralelamente, el **peso de la producción renovable** sobre el consumo energético primario **ha crecido** de modo sustancial en el territorio aragonés (del 38,5% en 2021 al 40,2% en 2022). Dándose un **paso importante** hacia la **descarbonización de la economía**.

Las **condiciones de vida de la ciudadanía aragonesa** se sitúan **por encima de la media española, mejorando** en el último año **en casi todos sus indicadores**, a **excepción** de aquellos relacionados con la subida del IPC (9,0% en Aragón frente al 8,4% a nivel nacional). El **fuerte repunte de los precios** en alimentación, en electricidad, gas y otros combustibles, en la utilización de vehículos personales o en los servicios de alojamiento ha conllevado que **se mantenga la cifra de hogares con dificultades para llegar a fin de mes**, que **crezca la proporción de familias que no puede mantener su vivienda a una temperatura adecuada o que no se puedan permitir ir de vacaciones al menos una semana** al año. **Aun así**, se debe subrayar que **la calidad de vida de los hogares se ha visto favorecida por el avance del empleo** en 2021 y 2022.

La **sociedad española ha recortado sus niveles de desigualdad** en el último quinquenio, con un índice GINI (sin alquiler imputado) que ha pasado del 34,1 en 2017 al 32,0 en 2022. En Aragón, por su parte, se ha reducido en 1,5 puntos (del 28,8 en 2017 al 27,3 en 2022). El **descenso de la desigualdad** en el último año se explica por la **recuperación de la actividad productiva y el empleo** en 2021, tras la crisis provocada por la irrupción de la pandemia el año anterior. Por otro lado, **solo 4 de cada 100 hogares aragoneses tienen carencias materiales severas**, mientras que en 2021 eran 5 de cada 100. Por el contrario, la media nacional muestra una evolución al alza, pasando de 7 a 8 hogares de cada 100.

En 2022 los hogares que declaran dificultades financieras apenas han variado, pese a la buena dinámica del mercado de trabajo: **6 de cada 100 hogares aragoneses han**

**declarado tener dificultades para llegar a final de mes** (9 de cada 100 en España). Asimismo, **la tasa de pobreza o exclusión social en Aragón ha descendido** respecto a 2021, pasando del 20,0% a 19,1%, siendo la **tercera más baja** de todas las **autonomías** españolas.

En la comunidad aragonesa solo **8 de cada 100 hogares no pueden permitirse mantener la vivienda a una temperatura adecuada**. Esta **cifra es muy inferior** al promedio nacional (18 de cada 100 hogares). No obstante, el número de hogares aragoneses en situación de **pobreza energética se ha incrementado** en 0,8 puntos porcentuales (del 7,6% en 2021 al 8,4% en 2022), lo que se explica por el **comportamiento al alza de la factura de la luz y el gas**. Por último, **24 de cada 100 hogares no se pueden permitir salir de vacaciones al menos una semana** al año. Este porcentaje **ha crecido** en 0,7 puntos porcentuales respecto al 2021. Esta **cifra** sigue siendo **muy inferior** a la observada a nivel nacional (el 33,5% de los hogares) que también ha subido.